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БРАТСК
Временно исполняющий обязанности губернатора Иркутской области 
Сергей Ерощенко, находясь в рабочей поездке в Братск, ознакомился с 
ходом строительства в районе Энергетик жилого массива, предназначенного 
под переселение граждан из ветхого и аварийного жилья. В течение текущего 
года здесь будет введено в эксплуатацию 11 многоквартирных домов общей 
площадью более 15 тыс. кв. м жилья, в 267 квартир переселятся 602 челове-
ка. В рамках программы 2015–2016 годов на данном участке будет постро-
ено еще три дома общей площадью 2,9 тыс. кв. м. Кроме того, восемь блок-
секций на 168 квартир общей площадью 5,5 тыс. кв. м возводятся сейчас в 
районе Гидростроитель, сообщает пресс-служба областного правительства. 
Подробнее о рабочей поездке главы региона читайте в следующем выпуске.

Юрий Юдин

БАЯНДАЕВСКИЙ РАЙОН
В селе Нагалык планируется построить ферму на 60 голов КРС, сообщили в 
администрации Баяндаевского района. Проект будет профинансирован из 
двух источников – собственные средства КФХ и грант областного конкурса 
на развитие семейных животноводческих ферм в размере 10 млн рублей. 
На эти средства приобретут сельскохозяйственную технику, технологиче-
ское оборудование, племенной скот. Проект планируется реализовать в 
течение пяти лет, за это время производство молока здесь должно увели-
читься с 148 тонн до 400 тонн в год. 
Кроме того, по итогам областного конкурса среди начинающих фермеров 
гранты по 1,5 млн рублей получат 12 представителей Баяндаевского района.  

Оксана Хлебникова

СВИРСК
В Свирске проложена новая дорога к паромной переправе Свирск – 
Каменка. Как сообщили в пресс-службе администрации города, в связи 
с понижением уровня воды в Ангаре паром не имеет возможности зайти 
в прежний канал, поэтому было принято решение перенести причал для 
парома ближе к скале. Изменился и маршрут движения транспорта к 
паромной переправе. Напомним, переправа Свирск – Каменка связывает 
Черемховский и Боханский районы. В этом году она работает с 1 мая по 15 
ноября, ее обслуживает паромный комплекс «Благовещенск».

Оксана Хлебникова

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
По инициативе администрации Нижнеилимского района в поселке 
Радищев планируется создать музей трудовой славы горняков. Как сооб-
щили в пресс-службе администрации района, в музее будут собраны экс-
понаты, касающиеся освоения, становления и эксплуатации Рудногорского 
рудника. Сотрудники районного музея им. М.К. Янгеля окажут поддержку 
администрации в решении вопросов, касающихся организации музейного 
дела. Администрация ОАО «Коршуновский ГОК» готова помочь в ремонте и 
техническом обустройстве помещения для экспозиции. 

Людмила Шагунова

ИРКУТСК
В Иркутске состоится презентация сборника очерков сельских жителей 
«Весточка с фронта». Организатор проекта – Иркутская областная орга-
низация «Российский союз сельских женщин». Более 200 семей провели 
изыскательскую работу об участниках ВОВ, тружениках тыла, системати-
зировали семейные реликвии: письма с фронта, дневники, фотографии. 
На презентацию сборника приедут 35 авторов – победителей проекта. Она 
состоится 21 мая в 11.00 по адресу: Иркутск, ул. Российская, 20, 3-й этаж. 

Юрий Юдин

НОВОСТИ
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Одаренным детям вручили 
стипендии губернатора

В Ангарске осудили банду, 
воровавшую нефть

Молодые читатели выбирают  
«А зори здесь тихие…» 

Изменения в ряд 
государственных программ 
Иркутской области обсудили 
на заседании правительства 
региона под руководством 
временно исполняющего 
обязанности губернатора 
Сергея Ерощенко. 

В основном изменения связаны с 
ростом денежных поступлений из феде-
рального бюджета. Так, финансирова-
ние программы «Развитие здравоохра-
нения Иркутской области» на 2014–
2020 годы увеличено на 1,2 млрд рублей, 
и в целом в этом году, с учетом всех 
перераспределений, возрастет почти на 
447 млн рублей. 

Как сообщил Николай Корнилов, 
и.о. министра здравоохранения региона, 
дополнительные средства выделены из 
федерального бюджета на лекарственное 
обеспечение, исполнение ряда полномо-
чий.  

В рамках программы «Экономическое 
развитие и инновационная экономика» 
на 2015–2020 годы добавляется 30,9 млн 
рублей на реконструкцию системы тепло-
снабжения города Байкальска. Также 
часть средств будет перераспределена на 
другие нужды. Докладывая об изменениях 
в программный документ, и.о. министра 
Руслан Ким отметил, что слияние мини-
стерств экономического развития и про-
мышленности – лесного комплекса позво-
лило сэкономить порядка 54 млн рублей 
бюджетных средств. 

Финансирование программы «Труд и 
занятость» на 2014–2018 годы увеличено 
на 35,7 млн рублей. В частности, дополни-
тельные средства федерального бюджета 
направлены на поддержку занятости насе-
ления и рынка труда региона. Как сооб-
щила Наталия Воронцова, и.о. министра 
труда и занятости Иркутской области, эти 
меры позволят дополнительно устроить на 
работу 1 тыс. 106 человек.  

Также в рамках программы «Разви-
тие транспортного комплекса Иркутской 
области» на 2014–2018 годы на 20 млн 
рублей предусмотрено увеличение финан-
сирования авиасообщения с Тофаларией, 
что позволит выполнить 183 рейса верто-
летом Ми-8. 

Изменения коснутся и восьми подпро-
грамм документа «Социальная поддержка 
населения» на 2014–2018 годы, по кото-
рым предусмотрено как увеличение, так и 
снижение финансирования. 

По словам Владимира Родионова,  
и.о. министра социальной политики, 
опеки и попечительства региона, плани-
руемое сокращение финансирования не 
повлечет за собой уменьшения социаль-
ных услуг, так как в связи со значитель-
ным снижением числа детей-сирот в реги-

оне произошла реорганизация детских 
домов. Если в 2014 году в соцучреждениях 
находилось 5,8 тыс. сирот, то в 2015-м –  
4,3 тыс. При этом дополнительные сред-
ства в размере 50,4 млн рублей будут 
выделены на мероприятия по опеке и 
попечительству. Кроме того, 5,6 млн 
рублей направят на бесплатное обеспе-
чение лекарствами детей из многодетных 
и малоимущих семей. Еще 54 млн рублей 
добавят на реализацию подпрограммы 
«Доступная среда для инвалидов». 

Объем программы «Развитие образо-
вания» на 2014–2018 годы увеличен на  
1,3 млрд рублей. В 2015 году финанси-
рование составит 32,6 млрд рублей. Как 
сообщила Елена Осипова, и.о. министра 
образования Иркутской области, за счет 
средств федерального, регионального и 
местного бюджетов в Приангарье плани-
руется построить девять детских садов, 
приобрести шесть зданий дошкольных 
учреждений и капитально отремонтиро-
вать еще семь. Это позволит сократить 

очередь на 2 тыс. 364 места. Всего в 2015 
году необходимо за счет различных форм, 
включая частные детсады, создать 6 тыс. 
566 мест в дошкольных организациях. 

В целом дополнительное софинанси-
рование областных государственных про-
грамм за счет средств федерального бюд-
жета в текущем году составит порядка 873 
млн рублей, достигнув объема свыше 14 
млрд рублей. Бюджеты муниципальных 
образований увеличили свой вклад в реа-
лизацию программ на сумму около 193 млн 
рублей – почти до 1,5 млрд рублей. 

Как подчеркнула и.о. заместителя 
председателя правительства Иркутской 
области Екатерина Мохкамова, активная 
работа с федеральным центром позволи-
ла добиться сокращения софинансирова-
ния госпрограмм из областного бюджета 
и направить сэкономленные средства на 
выполнение социальных обязательств. 
Дополнительные поступления из феде-
ральной казны пошли при этом на выпол-
нение майских указов президента РФ, 

в частности, на реализацию программы 
по переселению граждан из ветхого и 
аварийного жилья, повышение заработ-
ной платы учителей и воспитателей дет-
садов, строительство дошкольных обра-
зовательных учреждений. Также среди 
приоритетов – выполнение поручений, 
прозвучавших в посланиях губернатора, 
максимальное завершение строительства 
объектов, сдача которых запланирована в 
текущем году. 

Одобрив изменения в областные про-
граммы, члены регионального правитель-
ства проголосовали за создание областно-
го государственного бюджетного учреж-
дения «Служба заказчика». Предприятие 
призвано оптимизировать сроки и порядок 
реализации мероприятий по строитель-
ству объектов государственной собствен-
ности, финансируемых в рамках программ 
с привлечением средств федерального 
бюджета. Марина Садовская, и.о. мини-
стра строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области, отметила, что созда-
ние учреждения не требует дополнитель-
ного финансирования из региональной 
казны, так как после ликвидации ОГКУ 
«Дирекция по подготовке к затоплению 
ложа Богучанской ГЭС» образовалась эко-
номия средств. 

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Александра ШУДЫКИНА

Федеральная поддержка 
возросла
Приняты изменения в областные программы

СЕССИЯ

Повестка проходящей 
сегодня 25-й сессии 
Законодательного Собрания 
была сформирована на 
заседании коллегии ЗС 
под руководством и.о. 
председателя Сергея Брилки. 
В ходе пленарного заседания 
предполагается рассмотреть 
28 законопроектов, половину 
из которых планируется 
принять в окончательном 
виде.

Главное событие сессии – выборы 
председателя Законодательного Собра-
ния. На момент проведения коллегии не 
были еще утверждены кандидатуры пре-

тендентов, их одобрение должно произой-
ти на заседаниях фракций ЗС. Но как сооб-
щил журналистам председатель комитета 
по законодательству о госстроительстве и 
местном самоуправлении Борис Алексеев, 
фракция ЕР, скорее всего, утвердит реше-
ние партийной конференции партии «Еди-
ная Россия», рекомендовавшей на пост 
председателя Законодательного Собрания 
Сергея Брилку. Не исключено, что другие 
фракции предложат свои кандидатуры.

На первое чтение выносятся поправки 
к Уставу Иркутской области по измене-
нию структуры регионального правитель-
ства. Они предполагают введение долж-
ности первого заместителя губернатора 
области и первого заместителя губернато-
ра области – председателя правительства. 
В обязанности последнего будет входить 
организация деятельности правительства. 

За губернатором сохраняются полно-
мочия по определению основных направ-
лений работы правительства, созыву его 
заседаний и председательствованию на 
них. Он также формирует состав прави-
тельства, согласовывая кандидатуры пер-
вых замов губернатора с депутатским кор-
пусом. 

По инициативе губернатора области, а 
также группы депутатов ЗС, вносятся изме-
нения в закон о государственных должно-
стях. Они предлагают прекратить практику 
так называемых золотых парашютов, то 
есть выплату лицам, замещающим област-
ные государственные должности, едино- 
временных компенсационных выплат в 
размере трехмесячного денежного содер-
жании в случае прекращения их полномо-
чий. Это касается не только членов прави-
тельства, но и депутатов ЗС, работающих 
на постоянной основе, членов областной 
избирательной комиссии и аудиторов Кон-
трольно-счетной палаты. Подсчитано, что 
принятие этого законопроекта позволит 
только в текущем году сэкономить 50 млн 
рублей бюджетных средств.

Закон о государственных должностях, 
возможно, претерпит еще одно измене-
ние. Авторами поправок к нему выступили 
три депутата: Наталья Дикусарова, Кузь-
ма Романов и Дмитрий Ершов. Они пред-
лагают разрешить совмещение должности 
заместителя председателя Законодательно-
го Собрания с должностью председателя 
комитета или комиссии областного парла-
мента. Это, по их мнению, будет способ-

ствовать более продуктивной и согласован-
ной деятельности депутатского корпуса. 

В ходе сессии планируется заслушать 
доклад уполномоченного по защите прав 
предпринимателей  в Иркутской области 
Алексея Москаленко по итогам его первых 
полутора лет работы. О положении дел в 
сфере организации и осуществления мест-
ного самоуправления расскажет предсе-
датель Ассоциации муниципальных обра-
зований Иркутской области Вадим Семов. 

Со специальным докладом «О неко-
торых вопросах соблюдения и защиты 
прав коренных малочисленных народов, 
проживающих на территории Иркутской 
области» выступит перед депутатами упол-
номоченный по правам человека в Иркут-
ской области Валерий Лукин.

Завершится сессия муниципальным 
часом, темой которого станет «Практи-
ка реализации Федерального закона от 
05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной систе-
ме закупок. Проблемы, пути решения». 
Кроме членов областного правительства в 
нем примут участие председатели двух дум 
– Заларинского района и города Бодайбо.

Александр ПАВЛОВ 

Элитный поселок 
«Земляничные Холмы» 

Поселок «Земляничные холмы» расположен в живописном 
месте на берегу залива Иркутского водохранилища всего 
в пяти минутах езды от города по Байкальскому тракту и 
отвечает всем стандартам комфортной загородной жизни. 

Генеральным планом застройки предусмотрено возведение  
88 трехэтажных таунхаусов по оригинальному проекту площадью 
от 92 до 185 квадратных метров. 

Поселок имеет централизованные коммуникационные 
системы, для обслуживания которых специально создана 
управляющая компания, а также закрытую охраняемую 
территорию, подземный паркинг, игровые площадки для 
детей, мощеные улочки и тротуары, живые изгороди и зеленые 
насаждения, Центр детского развития.

Телефон отдела продаж: 8 (3952) 420-720.

«Земляничные Холмы» – это лучшее место  
для комфортного и безопасного проживания  

Вашей семьи!

В поселке есть как готовые, так и строящиеся  таунхаусы
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Сегодня парламент выберет спикера 

Дополнительное софинансирование областных госу-
дарственных программ за счет средств федерального 
бюджета в текущем году составит порядка 873 млн 
рублей, достигнув объема свыше 14 млрд рублей.
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ИНИЦИАТИВА

Стипендии губернатора Иркутской 

области за достижения в области 

культуры и искусства вручили 15 

мая талантливым детям и молодежи 

в возрасте до 21 года. Церемония 

награждения состоялась в органном зале 

Иркутской областной филармонии. 

Из 60 человек, получивших губернаторскую стипен-
дию, 49 занимаются музыкой, пять – изобразительным 
искусством и шесть – хореографией. Размер каждой 
стипендии составляет 24 тыс. рублей и выплачивается 
единовременно. Правительство также поощрило пре-
подавателей, подготовивших стипендиатов. Их награди-
ли благодарственными письмами и премиями 11,5 тыс. 
рублей. 

Всего в этом году на соискание стипендий подали 
документы 169 человек из 26 территорий Иркутской 
области. Лидером по количеству стипендиатов стала 
Усть-Ордынская музыкальная школа: губернаторскую 
награду получили шесть ее учеников. 

– Четверо из шести награжденных детей играют на 
национальном бурятском инструменте – чанзе, – рас-
сказала директор Усть-Ордынской музыкальной школы 
Ирина Лазарева. – Необычный внешний вид, происхож-
дение, а также музыкальные возможности этого инстру-
мента привлекают сегодня молодых исполнителей как 
никогда.

Напомним, что конкурс на получение губернатор-
ской стипендии действует с 2001 года. За это время были 
награждены 440 талантливых ребят из 34 муниципальных 
учреждений Иркутской области. С 2012 года в соответ-
ствии с указом губернатора Иркутской области количе-
ство стипендий было увеличено до 60. Однако условия 
конкурса от этого не упростились. По мнению препода-
вателя Иркутской музыкальной школы № 7 Елены Капри-
еловой, для получения звания стипендиата недостаточно 
быть просто прилежным учеником, важно иметь еще и 

творческую индивидуальность. Именно за эти качества 
стипендией был отмечен ее ученик, лауреат всероссий-
ских и международных конкурсов Илья Вильдан-Бек. 
Несмотря на юный возраст – Илье девять лет – у него 
уже сформировалась собственная манера исполнения 
фортепианных произведений. Главным качеством твор-

ческой личности музыкант считает чувство внутренней 
свободы. Именно оно позволяет придавать произведе-
нию необычное звучание.

Матрена БИЗИКОВА 

Фото автора

СОЦПОЛИТИКА

Депутаты Законодательного Собрания 

вводят в практику рассмотрение всех 

изменений, вносимых правительством 

в областные госпрограммы. Две таких 

программы, недавно подвергшихся 

корректировке, были представлены 

вниманию членов комитета по 

здравоохранению и социальной защите 

под председательством Андрея Лабыгина. 

Как рассказал и.о. министра социального развития, 
опеки и попечительства области Владимир Родионов, 
госпрограмма «Социальная поддержка населения» на 
2014–2018 годы скорректирована и составит вместо 19,5 
млрд рублей – 18,9 млрд. Это сокращение, по словам 
главы ведомства, не повлияет на реальный объем соци-
альных услуг.

В этом году министерству из структуры образования 
было передано на содержание 16 детских домов. Выяс-
нилось, что на территории нескольких муниципалитетов 
размещается по два-три учреждения одного и того же 
профиля, которые решено объединить.

– Детей-сирот сегодня охотно берут в приемные 
семьи. С каждым годом потребность в детских домах 
сокращается. Нередки случаи, когда количество обслу-
живающего персонала превышает число воспитанни-
ков. Например, в доме-интернате поселка Хор-Тагна на 
попечении штата в 86 человек находится 28 детей. Та же 

ситуация с детским домом в городе Шелехове: 36 его вос-
питанников обслуживают 108 сотрудников. 

Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области Светлана Семенова обратила внимание на тот 
факт, что, с одной стороны, пустующие детские дома, 
а с другой – переполненные коррекционные школы-
интернаты. Первые относятся к ведению министерства 
социального развития, вторые – к министерству обра-
зования. По ее мнению, двум ведомствам необходимо 
согласовать свои действия и ликвидировать эту диспро-
порцию.

В текущем году из федерального бюджета 
областной минздрав дополнительно 
получит 739 млн рублей. Большая их 
часть будет направлена на обеспечение 
отдельных категорий граждан 
необходимыми лекарственными 
препаратами, медицинскими изделиями, а 
также специализированными продуктами 
питания для детей-инвалидов.

На обсуждение депутатов был вынесен и обновлен-
ный вариант областной госпрограммы «Развитие здраво-
охранения» на 2014–2020 годы. Как рассказал и.о. мини-
стра здравоохранения области Николай Корнилов, в 
текущем году из федерального бюджета дополнительно 
поступит 739 млн рублей. Большая их часть будет направ-
лена на обеспечение отдельных категорий граждан необ-
ходимыми лекарственными препаратами, медицинскими 
изделиями, а также специализированными продуктами 

питания для детей-инвалидов. На более чем 111 млн 
рублей увеличивается финансирование статьи «Высоко-
технологичная медицинская помощь».

В рамках контрольной функции члены комитета 
заслушали информацию о реализации прав детей-инва-
лидов на охрану здоровья. Сегодня на территории обла-
сти проживает почти 12 тыс. детей с ограниченными воз-
можностями. Основными причинами детской инвалид-
ности традиционно являются психические расстройства, 
выражающиеся в умственной отсталости и задержке 
развития. На втором месте – врожденные аномалии и 
пороки развития и на третьем – болезни нервной систе-
мы. Объем медицинской помощи детям-инвалидам в 2014 
году увеличился почти в два раза по сравнению с 2013 
годом. 

Высокую оценку получила реализуемая в области 
скрининговая программа. Она позволяет выявить еще 
на стадии вынашивания плода пороки его развития и 
поставить диагноз еще до появления первых симптомов 
заболевания. Если начать лечение уже на первом месяце 
жизни ребенка, то гарантия выздоровления очень высо-
ка. Только в прошлом году скрининговая программа 
позволила предотвратить инвалидность более чем у трех-
сот детей. 

Рекомендованы к принятию в окончательном виде 
поправки, вносимые в областной закон «О дополнитель-
ной мере социальной поддержки семей, имеющих детей». 
Они направлены на облегчение получения сертификатов 
на областной материнский (семейный) капитал. В част-
ности, позволят исключить возможность требования от 
заявителя документов и информации, которые находятся 
в распоряжении органов, предоставляющих госуслуги. 

Александр ПАВЛОВ

Механизм 
обратной связи
ПАРЛАМЕНТ

Темой круглого стола, проведенного по 

инициативе комитета по законодательству о 

госстроительстве и местном самоуправлении 

ЗС, стал опыт реализации в регионе форм 

общественного контроля, предусмотренных 

российским законодательством. В разговоре 

приняли участие представители Общественной 

палаты, муниципальных образований и 

общественных организаций.

Поводом для обмена мнениями явилась работа по созданию и 
принятию областного закона «Об отдельных вопросах осущест-
вления общественного контроля в Иркутской области». Нужда в 
таком законе, по мнению председателя комитета Бориса Алексе-
ева, давно назрела:

– Предназначение общественного контроля состоит в обе-
спечении обратной связи между обществом и государством. 
Люди хотят участвовать в решении общественных дел, реально 
контролировать институты власти, иметь больше возможностей 
для своего развития. Наличие в стране эффективной системы 
общественного контроля помогает преодолеть отчуждение госу-
дарства от общества, повысить доверие граждан к органам власти, 
избежать бюрократического произвола. 

Как считает Борис Алексеев, в настоящее время на первый 
план выходят методы и формы общественного контроля, а также 
эффективность их осуществления. Принятый в середине прошло-
го года федеральный закон «Об основах общественного контроля 
в Российской Федерации», вызревший, наконец, из многолетних 
споров, впервые дает юридическое понимание общественного 
контроля, установив правовые основы его организации. На его 
базе подготовлен проект закона об общественном контроле за 
органами государственной власти и государственных организа-
ций Иркутской области.  

– При его первоначальном рассмотрении в нашем комитете 
выявилось, что проект нуждается в доработке, к нему поступило 
много замечаний и предложений. Было принято решение о соз-
дании рабочей группы для доработки законопроекта во втором 
чтении. Сегодняшний круглый стол служит той же цели – совер-
шенствованию закона, который призван навести мосты между 
органами государственной власти и обществом.

С концепцией законопроекта ознакомил присутствующих 
директор Института законодательства и правовой информации 
имени М.М. Сперанского Алексей Петров. Он подчеркнул, что 
подобные законы приняты лишь в нескольких субъектах Федера-
ции, и не было возможности ознакомиться с ними:

– Пришлось, как говорится, начинать с чистого листа.
На разных этапах подготовки законопроект обсуждался в 

публичной среде и вобрал все конструктивные предложения, 
высказанные в ходе встреч. Не многие законопроекты, по словам 
Алексея Петрова, удостаивались такого серьезного и тщательного 
внимания. В нем представлен статус Общественного совета при 
Законодательном Собрании, детально прописан механизм обще-
ственных инспекций и групп общественного контроля, а также 
изложены элементы обратной связи, способной пресечь факты 
коррупции и бюрократизма, обнаруженные общественными кон-
тролерами.

– В нашем проекте закона, – отметил он, – нет лишь одного: 
он не распространяется на местное самоуправление. Мы исходим 
из того, что соответствующее регулирование должны разрабаты-
вать сами муниципальные образования. Но если есть необходи-
мость представить какие-то модели, то наш институт готов под-
ключиться к работе и оказать методическую помощь.

Многие руководители, к которым у 
общественников есть претензии, уклоняются 
от приглашений на заседания Общественных 
советов. Поэтому было предложено закрепить 
в законе положение об ответственности 
должностных лиц за неявку на заседание 
общественной инспекции.

По словам исполнительного директора Ассоциации муни-
ципальных образований Иркутской области Зои Масловской, 
отдельные элементы общественного контроля уже действуют 
в регионе. Так, почти во всех муниципалитетах второго уровня 
и некоторых муниципалитетах первого уровня созданы Обще-
ственные советы. Наиболее активно они действуют в городских 
округах. В практику их работы вошли проведение опросов среди 
населения об эффективности деятельности органов местного 
самоуправления, публичные слушания по исполнению местных 
бюджетов, опросы по качеству предоставления муниципальных 
услуг.

Одна из проблем, возникающих при осуществлении обще-
ственного контроля, – недостаточно высокий профессиональ-
ный уровень общественных инспекторов. 

– Как правило, – сказала Зоя Масловская, – обществен-
ным контролем занимаются граждане с активной гражданской 
позицией, готовые открыто говорить о недостатках власти, но, 
к сожалению, не всегда обладающие достаточной компетентно-
стью. Поэтому, прежде чем дать в руки новый закон, необходимо 
повысить правовую грамотность населения.  

Хотя необходимость общественного контроля не вызывает 
сомнений, но сегодня, отметила Зоя Масловская, муниципали-
теты ежегодно подвергаются чрезмерным количествам прове-
рок всевозможных контролирующих организаций. Только одно 
Шелеховское МО подверглось в 2014 году 78 плановым и 27 вне-
плановым проверкам. Поэтому систему дополнительного обще-
ственного контроля необходимо ввести в какое-то плановое 
русло.

О необходимости включения в законопроект прозрачного 
механизма его правоприменения с четкими сроками проведе-
ния проверок говорила и уполномоченный по правам ребенка в 
Иркутской области Светлана Семенова: 

– Общественный контроль – это не повод вмешаться в дея-
тельность исполнительной власти. Это вопрос сотрудничества и 
взаимодействия. Нам не нужен конфликт, нам нужен результат.  

В ходе обсуждения участниками круглого стола было отме-
чено, что многие руководители, к которым у общественников 
есть претензии, уклоняются от приглашений на заседания Обще-
ственных советов. Поэтому было предложено закрепить в законе 
положение об ответственности должностных лиц за неявку на 
заседание общественной инспекции.

В окончательном виде законопроект планируется принять 
на июньской сессии. Институту законодательства и правовой 
информации имени М.М. Сперанского поручено подготовить 
модельный нормативно-правовой акт о муниципальном обще-
ственном контроле. 

Александр ПАВЛОВ 

Финансирование социально значимых госпрограмм
Рассмотрели на заседании комитета ЗС

Одаренным детям Приангарья 
вручили стипендии губернатора

ПРОЕКТ

Вторая Межрегиональная научно-

практическая конференция «Наследие 

святителя Иннокентия (Вениаминова) и 

православная миссионерская деятельность 

в Сибири, на Дальнем Востоке и 

сопредельных территориях» состоялась в 

областной библиотеке им. И.И. Молчанова-

Сибирского. Событие прошло в рамках 

областного фестиваля «Дни славянской 

письменности и культуры» и собрало более 

110 слушателей. 

Приветствие временно исполняющего обязанности 
губернатора Иркутской области Сергея Ерощенко зачи-
тал и.о. заместителя председателя правительства Влади-
мир Дорофеев:

– «Конференция – важное событие в культурной 
и научной жизни Приангарья, ведь ее участники про-
должают исследовать миссионерскую деятельность 
Иннокентия Вениаминова и тех людей, которые внесли 
огромный вклад в развитие Сибири и Дальнего Востока. 

Подвижнические усилия участников конференции спо-
собствуют формированию единого научного, духовного 
и культурного пространства Сибири, сохранению духов-
но-нравственных традиций». Сейчас проект, посвящен-
ный святителю, реализуется в девяти субъектах РФ, и это 
не случайно, ведь Иннокентий Вениаминов был первым 
епископом Сибири и Дальнего Востока. Проект одобрен 
президентом РФ и получил благословение святейшего 
патриарха Всея Руси Кирилла. Уверен, что наследие свя-
тителя может стать духовной скрепой для всей России. 

Всего на конференции выступили 30 докладчиков из 
Санкт-Петербурга, Москвы, Якутска, Читы, Владивостока, 
Иркутска. Работа конференции была разделена на три 
секции: «Документальное и материальное наследие право-
славных духовных миссий и миссионеров: современное 
состояние и перспективы изучения», «Духовно-просве-
тительская роль православных миссий: история и совре-
менность» и «Молодые исследователи о православном 
миссионерстве».

– Святитель Иннокентий, по моему глубочайшему 
убеждению, является одним из величайших наших земля-
ков, – подчеркнул и.о. министра культуры и архивов Вита-
лий Барышников. – Он прошел путь от деревенского маль-
чишки до первоиерарха Русской православной церкви, ведь 
это был синодальный период, и фактически тогда патриар-
ха в нашей стране не было. Но митрополит Московский и 
Коломенский, которым стал Иннокентий Вениаминов, был 
одним из главных и авторитетных деятелей Русской право-
славной церкви. Сегодня мы говорим о нем как о человеке, 

духовном лице, ученом, исследователе и педагоге. Нам 
важно понять, как использовать его житейский и духовный 
опыт, и как его наследие может объединять народы. 

Большой интерес участников конференции вызвал 
доклад «Литература как православная миссия» доктора 
филологических наук, ведущего научного сотрудника 
Института русской литературы (Пушкинский Дом), прав-
нука священномученика Николая Любомудрова – Алек-
сея Любомудрова из Санкт-Петербурга. Он проанализи-
ровал, как и почему в литературе ХХ века зарождалась 
и развивалась христианская традиция. Он рассказал о 
классиках: Николае Гоголе, Федоре Достоевском, Иване 
Шмелеве, Борисе Зайцеве и других писателях, в чьем 
художественном мире впервые в русской словесности 
проявилось целостное православное мироощущение. 

С докладом о проекте «Путь святителя Иннокентия» 
на конференции выступил протоиерей, настоятель Кня-
зе-Владимирского храма Иркутска Алексей Середин. О 
якутском периоде жизни святителя Иннокентия расска-
зал кандидат экономических наук, руководитель Депар-
тамента по делам народов Республики Саха (Якутия) 
Алексей Сергучев. 

В залах, где проходила конференция, открылась 
выставка, посвященная жизни святителя Иннокентия 
и созданная из документов Государственного архива 
Иркутской области. 

Елена ОРЛОВА

Наследие Иннокентия Вениаминова
Изучали на конференции в Иркутске  



WWW.OGIRK.RU закон 3

СИТУАЦИЯ

Офицера части, 
обеспечивающей 
боеготовность ракетных 
войск, осудили за 
злоупотребление 
полномочиями. 

Бывший командир батальона тех-
нического обслуживания воинской 
части № 63932, дислоцированной в 
Иркутске-45 осужден по 285-й ста-
тье Уголовного кодекса. Следователи 
Военного следственного отдела – в/ч 
№ 68790 СК России РВСН и предста-
вители военной прокуратуры в суде 
доказали, что подполковник Михаил 
Овчинников злоупотребил своими 
служебными полномочиями, не про-
контролировав ход ремонтных работ 
железнодорожных вагонов, которые 
предназначены для перевозки спец-
грузов. Также он организовал под-
писание платежных документов по 
госконтрактам, условия которых под-
рядчиками и субподрядчиками выпол-
нены не были. 

Дело было в 2009 году, еще в быт-
ность Анатолия Сердюкова министром 
обороны России. Немало спорных, а 
порой и откровенно скандальных сде-
лок совершалось в то время с участием 
военного ведомства. Не обошли те вея-
ния и воинские части, дислоцирован-
ные в Прибайкалье. 

Среди них есть и подразделения, 
относящиеся к 12-му Главному управ-
лению Министерства обороны РФ. Их 
важная задача состоит в том, чтобы 
обеспечивать жизнедеятельность и 
боевую готовность ракетных войск. 
Казалось бы, уж там-то должны царить 
идеальный порядок и железная дис-
циплина. Но подробности уголовного 
дела свидетельствуют об ином. 

История эта касается ремонта 
железнодорожных вагонов войско-
вой части № 39995, в ведении которой 
находятся пути и спецсоставы, пере-
возящие особые грузы. Понятно, что 
их необходимо содержать в должном 
виде. Так вот, осенью, а точнее, в октя-
бре упомянутого года, Министерство 
обороны заключило государственный 
контракт с неким ООО «Строительная 
компания «РОСТЪ» по выполнению 
капитального ремонта специального 
вагона, который находился в ведении 
войсковой части № 39995 в Иркут-
ске-45. 

Расчет был сделан по-военному точ-
ный. Исполнитель обязался в короткие 
сроки – до декабря 2009 года – отре-

монтировать спецвагон и получить за 
это 1 млн 803 тыс. 301 рубль 20 копеек. 
Также была предусмотрена и предо-
плата в размере более полумиллиона 
рублей. 

– Однако у фирмы ни собственных 
кадров, ни производственных мощно-
стей для выполнения работ, как это 
нередко бывает в подобных случаях, не 
оказалось. Поэтому гендиректор обще-
ства заключил с неким ООО «Торго-
вый дом «Дальневосточный» договор 
субподряда. Цена его уже составила 1,7 
млн рублей. Согласно техническому 
заданию объем работ по ремонту ваго-
на должен был соответствовать специ-
альным требованиям РЖД, утвержден-
ным первым вице-президентом желез-
нодорожной монополии. Надо сказать, 
что при этом субподрядчик договор с 
организациями, которые были право-
мочны непосредственно проводить 
предусмотренные контрактом работы, 

не заключал, – рассказывает замес- 
титель руководителя Военного след-
ственного отдела – войсковая часть  
№ 68790 Следственного комитета Рос-
сии РВСН Роман Простомолотов. 

Тогда же, в октябре 2009 года, Мини-
стерство обороны заключило с ООО 
«Строительная компания «РОСТЪ» 
еще один государственный контракт 
на сумму 3 млн 310 тыс. 20 рублей. Он 
предполагал выполнение единой тех-
нической ревизии 14 спецвагонов и так 
называемого деповского ремонта пяти 
спецвагонов.

Требования к работам, которые 
также необходимо было выполнить к 
декабрю, как и в первом случае, были 
жестко прописаны в специальном 
документе – Руководстве РЖД по тех-
ническому обслуживанию и текущему 
ремонту вагонов. И на этот раз суб- 
подрядчиком выступило ООО «Торго-
вый дом «Дальневосточный». 

И в данном случае субподрядчик, не 
имея собственных трудовых и произ-
водственных ресурсов, заключил дого-
воры с ОАО «Российские железные 
дороги». Документы подписал началь-
ник Пассажирского вагонного депо 
города Иркутска. 

Но, как выяснило следствие, «Тор-
говый дом «Дальневосточный» по 
собственному хотению снизил объем 
работ по ремонту пяти вагонов. Так 
из документов загадочным образом 
исчезли такие понятия, как ремонт 
внутреннего оборудования, систем 
отопления и водоснабжения, аккуму-
ляторной батареи, высоковольтного 
оборудования и даже окраска кузовов 
вагонов. 

Между тем со стороны заказчика 
должен был осуществляться контроль 
за проведением работ, предусмотрен-
ных госконтрактами. И главным лицом 

в этом процессе выступал как раз под-
полковник Михаил Овчинников. Он 
служил командиром батальона техни-
ческого обслуживания в части № 63932 
(в/ч № 39995 относится к ней), а также 
являлся начальником личного состава 
2941-й железнодорожной базы. 

Из материалов дела: «Михаил 
Овчинников отвечал за состояние и 
сохранность материальных средств, 
военной техники и другого имущества. 
В числе прочих должностных обязан-
ностей офицер был обязан контроли-
ровать техническое состояние под-
вижного состава и поддерживать его в 
исправном состоянии, организовывать 
прием и ввод в строй поступающей 
техники. Приказом командира войско-
вой части Овчинников был назначен 
ответственным за проведение кон-
троля над ходом выполнения работ и 
исполнением государственных кон-
трактов в установленные сроки. Он 
был наделен властными полномочиями 
в части, касающейся осуществления 
работниками железнодорожной базы 
проверки объемов и качества выпол-
ненных работ, объективности внесен-
ных в документы сведений, их свер-
ку с предприятиями, выполнявшими 
ремонтные работы, а также доведени-

ем достоверной и полной информации 
до членов комиссии и заказчика». 

– Овчинников эти мероприятия 
не организовал, хотя достоверно знал, 
что капитальный ремонт спецвагонов 
не проводился. При этом на период 
оформления документов по приемке 
выполненных работ три спецвагона с 
территории железнодорожного парка 
воинской части № 39995 не убывали 
вовсе, а еще пять вагонов с ремонта на 
тот момент еще не прибыли. В общем, 
все было пущено на самотек. И в итоге 
Овчинников просто решил скрыть от 
начальства истинное положение дел с 
выполнением госконтрактов, – про-
должает Роман Простомолотов. 

Помимо Овчинникова в комиссию, 
которая проверяет исполнение заказа, 
входили и другие военнослужащие. 
Но поскольку это были подчиненные 
офицера, то он сумел убедить сослу-

живцев, что все сделано в строгом 
соответствии с условиями контрак-
тов. После того как нужные подписи 
были собраны, Михаил Овчинников 
представил бумаги командиру части. 
Вагоны по документам числились 
«отремонтированными, реконструи- 
рованными и модернизированны-
ми». Согласование было получено и 
послужило основанием для оплаты по 
госконтрактам. 

В декабре 2009 года на расчетный 
счет ООО «СК «РОСТЪ» военное 
ведомство перечислено 3 млн 605 тыс. 
604 рубля 82 копейки. 

Однако когда вагоны вернулись в 
часть, стало ясно, как на самом деле 
прошел «ремонт». В части начались 
разбирательства. После проведенных 
проверок с участием органов Феде-
ральной службы безопасности было 
возбуждено уголовное дело. Сотруд-
никам Военного следственного отде-
ла СКР предстояло провести большую 
работу. Проводились десятки экспер-
тиз, в том числе бухгалтерские, почер-
коведческие, допрошена масса свиде-
телей. 

Предстояло найти и частные 
фирмы, выступившие подрядчиком и 
субподрядчиком по этим контрактам. 

Выяснилось, что подобным образом 
«наследили» они и в других воинских 
частях России. Например, аналогич-
ная ситуация имела место в Плесецком 
гарнизоне Саратовской области. Там 
ответственный за приемку работ по 
ремонту вагонов офицер тоже «закрыл 
глаза» на многочисленные недоработ-
ки исполнителей государственных 
контрактов. Решением Красноглин-
ского районного суда города Самары 
по иску военного прокурора он обязан 
выплатить государству причиненный 
ущерб в сумме более 2,8 млн рублей. 

Михаил Овчинников по итогам рас-
смотренного в Черемховском гарни-
зонном военном суде дела понес более 
серьезное наказание:

– В результате незаконных умыш-
ленных действий Овчинникова были 
существенно нарушены права и 
законные интересы войсковой части 
№ 39995, охраняемые законом интере-
сы общества и государства. Они выра-
зились в подрыве базы войсковой 
части, авторитета воинского началь-
ника, дискредитации своих власт-
ных полномочий и использовании их 
не по прямому назначению, грубых 
нарушениях установленного порядка 
исполнения договоров, необоснован-
ном перечислении государственных 
денежных средств коммерческой 
организации и причинении матери-
ального ущерба государству на сумму 
более трех с половиной миллионов 
рублей. Эти деньги решением суда 
Михаил Овчинников обязан вернуть 
государству по гражданскому иску 
потерпевшей стороны – войсковой 
части № 39995. Также суд признал 
Овчинникова виновным в соверше-
нии преступления, предусмотренного 
ч. 1 ст. 285 УК РФ – злоупотребление 
должностными полномочиями – и 
назначил ему наказание в виде штра-
фа в размере 70 тыс. рублей, – поды-
тоживает Роман Простомолотов. 

Это решение суда первой инстан-
ции оставлено без изменений Третьим 
окружным военным судом Москвы. 

Помимо этого сейчас правоохра-
нители разбираются в «художествах» 
ООО, фигурирующих в этом и анало-
гичных делах в других частях страны. В 
их действиях прослеживаются призна-
ки мошенничества, и, возможно, скоро 
мы узнаем о новых разоблачениях 
армейской «кухни» времен Сердюко-
ва, ведь, даже исходя из этой истории, 
очевидно, что не только Овчинников 
и подобные ему офицеры из прочих 
воинских подразделений виновны во 
всех этих вагонных аферах. 

Юлия МАМОНТОВА  
Рисунок Игоря КИЙКО

КРИМИНАЛ

В Ангарске осуждены 
участники преступного 
сообщества, похитившие из 
магистрального трубопровода 
252 тонны нефти. Об этом 
сообщил старший помощник 
прокурора Иркутской области 
Александр Семенов. 

15 мая Ангарский городской суд вынес 
приговор по уголовному делу в отноше-
нии Игоря Грищенко, Виталия Кривчука, 
Дмитрия Соколова, Максима Фиузова, 
Дмитрия Смирнова, Владимира Лунькова, 
Виктора Мирончука, Константина Царе-
ва, Сергея Чудного, Андрея Огнева, Нико-
лая Горбатюка, Олега Романченко, Захара 
Брежнева. 

В зависимости от роли и степени уча-
стия они признаны виновными в совер-
шении преступлений, предусмотренных  
ч. 1,2 ст. 210 УК РФ (организация преступ-
ного сообщества), п. «а, б» ч. 4 ст. 158 УК 
РФ (кража, то есть тайное хищение чужо-
го имущества, организованной группой, 
в особо крупном размере), ч. 1 ст. 222 УК 
РФ (незаконные приобретение и хранение 
боеприпасов). 

Установлено, что в феврале 2010 года 
Грищенко создал преступное сообщество 
в целях совершения краж нефти из маги-
стрального нефтепровода Красноярск – 
Иркутск на территории Ангарска. Оно обла-
дало хорошей организованностью, систе-
мой разведки, наличием общих финансов, 
имело в своем распоряжении специальные 
средства, автотранспорт, оборудованные 
базы для укрытия, хранения, легализации и 
сбыта похищенного.

В преступное сообщество входил охран-
ник службы безопасности ООО «Восток-

нефтепровод» Царев, который получал 
ежемесячное денежное вознаграждение за 
информацию о проводимых мероприятиях, 
направленных на выявление и пресечение 
краж нефти. 

Основу преступного сообщества соста-
вили лица, имеющие профессиональные 
познания и практический опыт работы 
газоэлектросварщика, строителя, автоме-
ханика, водителя грузового автотранспор-
та, оператора установки горизонтального 
направленного бурения и т.д. Один из них, 
по указанию лидера преступного сообще-
ства, прошел обучение в учебном центре 

специалистов горизонтального направлен-
ного бурения в Казани. 

Для совершения преступной деятель-
ности вблизи магистрального нефтепрово-
да Красноярск – Иркутск участники пре-
ступного сообщества приобрели несколько 
участков в садоводческих некоммерческих 
товариществах. 

В местах, наиболее подходящие для краж 
нефти, прокладывались тоннели, строились 
деревянные сооружения с целью сокрытия 
установки горизонтального направленного 
бурения и отводов от несанкционирован-
ных врезок. С помощью электросварки в 
магистральный нефтепровод врезалось спе-
циальное приспособление. 

Огнеопасные и взрывоопасные свароч-
ные работы проводились кустарным спосо-
бом, без соблюдения требований техники 
безопасности, что могло привести к розливу 
нефти и к негативным последствиям эколо-

гического характера. Подобным образом в 
феврале 2010 года – апреле 2011 года участ-
ники преступного сообщества совершили 
кражу 22 тонны нефти, принадлежащей 
ООО «Востокнефтепровод», стоимостью 
219 тыс. рублей.

В ноябре-декабре 2011 года ими похи-
щено из магистрального нефтепровода 
Красноярск – Иркутск 216 тонн нефти 
стоимостью более 2,4 млн рублей. С дека-
бря 2011 года по апрель 2012 года, точное 
время органами следствия не установлено, 
совершили кражу 11 тонн нефти стоимо-
стью более 124 тыс. рублей. Всего в резуль-

тате преступной деятельности преступного 
сообщества из магистрального нефтепро-
вода Красноярск – Иркутск похищено 
более 252 тонн нефти и причинен мате-
риальный ущерб в размере более 2,8 млн 
рублей. 

Суд, согласившись с мнением государ-
ственного обвинения, приговорил лиде-
ра преступного сообщества Грищенко к 
20 годам лишения свободы с отбывани-
ем наказания в исправительной колонии 
строгого режима со штрафом в 500 тыс. 
рублей. Остальным участникам преступ-
ного сообщества назначено наказание в 
виде лишения свободы от двух до 10 лет 
с отбыванием в исправительной колонии 
общего режима с дополнительным нака-
занием в виде штрафа от 100 до 300 тыс. 
рублей. 

Юрий ЮДИН

Вагонная авантюра 
Обошлась офицеру воинской части в 3,5 млн рублей

В Ангарске осудили банду, 
воровавшую нефть 

Сейчас правоохранители разбираются в «художе-
ствах» ООО, фигурирующих в этом и аналогичных 
делах в других частях страны. В их действиях про-
слеживаются признаки мошенничества, и, воз-
можно, скоро мы узнаем о новых разоблачениях 
армейской «кухни» времен Сердюкова.

АКЦИЯ

В Иркутске по инициативе 
Западно-Байкальской 
природоохранной прокуратуры 
планируется провести 
широкомасштабную 
экологическую просветительскую 
акцию. На упаковках продуктов 
и других товаров, которые 
реализуют крупные торговые 
сети, будет размещена социальная 
реклама об обращении с отходами. 
Логотип акции иркутяне выберут с 
помощью голосования. 

С наступлением тепла рекреационная нагруз-
ка как на природные объекты, так и на городские 
парки, скверы, улицы возрастает в разы. Отдыха-
ющие на воздухе горожане оставляют после себя 
горы мусора. Коммунальные службы далеко не 
всегда справляются с уборкой территории, поэто-
му в природоохранной прокуратуре считают, что 
необходимо усилить эколого-просветительскую 
работу с населением. 

– Одно из направлений деятельности нашей 
прокуратуры касается надзора за исполнени-
ем законодательства об обращении с отходами. 
Соблюдать закон должны не только предприятия 
и организации разных форм собственности, но и, 
прежде всего, обычные граждане. Однако они, к 
сожалению, часто его нарушают, то есть мусорят 
где попало. Спешу напомнить, что для физиче-
ских лиц в этом случае статьей 8.2 Кодекса об 
административных правонарушениях РФ, а также 

региональными и муниципальными нормативно-
правовыми документами предусмотрена админи-
стративная ответственность. Нарушители обязаны 
выплатить штраф в размере от одной до трех тысяч 
рублей, – пояснил заместитель Западно-Байкаль-
ского межрайонного природоохранного прокуро-
ра Антон Швецов. 

По инициативе надзорного ведомства 15 мая в 
прокуратуре области состоялось первое заседание 
с участием представителей администрации Иркут-
ска и ряда крупных торговых сетей. На встрече 
обсуждалось предложение разместить на упаков-
ках продуктов, а также других товаров, информа-
цию о вышеуказанных нормах законодательства, 
а также призвать население сохранять чистоту, не 
оставлять за собой мусор и на природе, и просто 
на улице. 

Участники встречи эту идею поддержали. Под 
эгидой мэрии к проведению акции решено подклю-
чить вузы, творческие и общественные организа-
ции. Им будет предложено разработать несколько 
логотипов эколого-просветительской акции, луч-
ший из которых будет выбран горожанами путем 
голосования. Также в Иркутске планируется раз-
местить больше соответствующих информацион-
ных аншлагов и провести ряд рейдов соблюдения 
законодательства об обращении с отходами. 

Юлия МАМОНТОВА 

Не мусорить!
На упаковках товаров появится 
социальная реклама
об обращении с отходами

Всего в результате преступной деятельности преступ-
ного сообщества из магистрального нефтепровода  
Красноярск – Иркутск похищено более 252 тонн нефти 
и причинен материальный ущерб в размере более  
2,8 млн рублей. 

Коммунальные службы далеко 
не всегда справляются с 
уборкой территории, поэтому в 
природоохранной прокуратуре 
считают, что необходимо усилить 
эколого-просветительскую 
работу с населением. 
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АКЦИЯ

Культовая повесть Бориса 

Васильева «А зори здесь тихие…» 

возглавила пятерку лучших книг 

о войне. Итоги акции «Молодежь 

читает о войне» были подведены в 

Иркутской областной юношеской 

библиотеке имени И.П. Уткина 

накануне Дня Победы. Также были 

названы имена ребят, которые 

представили самые интересные 

творческие работы по мотивам 

военных произведений. 

«Так случилось, мужчины ушли, поброса-
ли посевы до срока. Вот их больше не видно 
из окон – растворились в дорожной пыли», 
– эти спетые студентами Иркутского теа-
трального училища строки Владимира Высоц-
кого точно отображают страшную реаль-

ность начала сороковых. О ней юные читате-
ли библиотеки знают по книгам и фильмам. 
Пришедшая к ним в гости труженица тыла 
Вера Петреченко рассказала, как тяжело было 
женщинам, старикам и детям, пока мужчины 
воевали на фронтах. С неподдельным инте-
ресом участники «Литературных диалогов о 
войне» слушали рассказ ветерана труда о том, 
как ее отец ушел служить, как не было от него 
весточки до самой Победы, и какими сверх-
усилиями она досталась людям. 

– Мы со второго класса работали в колхо-
зе – на сенокосе, уборке картофеля, потом и 
зерна. Бабушки жали его серпами, а мы собира-
ли колоски. Учиться поэтому начинали позже. 
Зерно шло в основном на фронт, и хлеб у нас 
пекли наполовину с картофелем, правда, и его 
было мало. Мама зимой уйдет работать, возьмет 
из дома кусок хлеба, а вечером назад нам его 
несет: «Лисичка принесла в подарок». Но все 
понимали, что нужно терпеть ради Победы. И 
как бы нам не было трудно и тяжело, мы нахо-
дили время и работать, и учиться, и песни петь, 
и книжки читать. 

Популяризация чтения литературы о Вели-
кой Отечественной войне стала главной зада-
чей акции, которую объявила Областная юно-

шеская библиотека имени Иосифа Уткина. 
Кстати, Иосиф Павлович – военный корре-
спондент Совинформбюро, погиб в 1944 году, 
возвращаясь от партизан. 

На призыв иркутских библиотекарей 
откликнулись коллеги из 11 регионов России. 
В ходе первого тура в 69 библиотечных учреж-
дениях молодые читатели путем голосования 
выбирали лучшие произведения о войне. 

– Список всех книг являет собой при-
меры лучших произведений разных стилей и 
поколений писателей. Например, книги пред-
ставителей «лейтенантской прозы»: Кондра-
тьева, Васильева, Бондарева, Быкова. В пол-
ном списке упомянутых молодыми читате-
лями книг четыре принадлежат перу Василя 
Быкова, три написал Борис Васильев, ребята 
указали по одному произведению Шолохова, 
Закруткина, Астафьева… Достаточно много 
было упомянуто детских книг для 10–12 лет. 
Есть и эпические произведения, стихи. Что 
касается книг иностранных авторов, то в 
списке значится только одна – «Мальчик в 
полосатой пижаме» Джона Бойна. И, к сожа-
лению, в список не вошли такие книги, как 
«Четвертая высота» Елены Ильиной, «Улица 
младшего сына» и другие произведения Льва 

Кассиля. Все это – информация для нашей 
дальнейшей работы с читателями, – говорит 
заведующая организационно-методическим 
отделом ОЮБ им. И.П. Уткина Елена Судо-
платова. 

По итогам голосования был сформирован 
рейтинг пяти лучших, по мнению юных читате-
лей, книг о Великой Отечественной. На пятом 
месте оказался «Василий Теркин» Александра 
Твардовского, на четвертом – «Горячий снег» 
Юрия Бондарева, на третьем – «Повесть о 
настоящем человеке» Бориса Полевого, на вто-
ром – «Судьба человека» Михаила Шолохова. 
А самой лучшей признана культовая повесть 
Бориса Васильева «А зори здесь тихие...» о пяти 
девушках-зенитчицах, погибших от рук немец-
ких диверсантов в карельских лесах. 

– Это очень мощная книга. Но я люблю и 
публицистику, и историческую литературу. Из 
прочитанного мне больше всего понравилась 
биография летчика Александра Покрышкина, 
– делится впечатлениями студент ИГУ Максим 
Попов. 

– Да, есть хорошие советские фильмы о 
войне, и хоть много возникает проблем с ремей-
ками, появляются и достойные новые фильмы, 
– добавляет его сокурсник Александр Горовой. 

– Время идет, и новое творческое осмысление 
появляется в кинематографе. Но что касается 
литературы, то здесь важнее первоисточники, 
свидетельства людей, которые жили в те вре-
мена. Книги – это самое важное, из них мы 
черпаем истину. 

Творчески осмыслить любимые книги о 
войне организаторы акции просили ее участ-
ников во втором туре. В итоге ребята подгото-
вили около 150 работ. Это и сочинения, и виде-
оролики, сценарии викторин, презентации и 
рисунки. Была даже игра в пазлы по «Василию 
Теркину», которую сделали ангарские школь-
ники. Несколько молодых людей написали 
стихи по мотивам книг-лидеров. Одно из них 
было зачитано на «Литературных диалогах…» 
Вот несколько строк юной поэтессы из Абакана 
Елены Винник. Она также сумела проникнуть-
ся повестью Васильева: 

«Их было пятеро, в отчаянной отваге,
Ушедших на рассвете в вечный бой.
Я с ними, на болоте и в овраге,
Готова каждую из них закрыть собой»…

Юлия МАМОНТОВА

Молодые читатели выбирают «А зори здесь тихие…» 

Волшебные 
флейты 
в филармонии
ФЕСТИВАЛЬ

Необычный концерт «Волшебные 

флейты» закрыл 16 мая 

очередной сезон Губернаторского 

симфонического оркестра 

Иркутской областной филармонии. 

За дирижерским пультом стоял 

руководитель Софийского 

филармонического оркестра и 

оркестра Болгарского национального 

радио, обладатель престижных 

музыкальных премий Эмил Табаков, 

который наряду с произведениями 

Сибелиуса и Шостаковича впервые 

в нашей стране исполнил концерт 

собственного сочинения для двух 

флейт и симфонического оркестра.

– Я написал этот концерт в 2000 году по заказу 
всемирно известного флейтиста Патрика Галлуа, ведь 
произведений для этого инструмента, а особенно для 
двух флейт, очень мало в мировой музыке, – рас-
сказал Эмил Табаков. – Хочу признаться, что писать 
для такого выдающегося музыканта – настоящее 
наслаждение. Так как Патрик Галлуа играет в основ-
ном на деревянной флейте, то первая часть концерта 
показывает звуковые качества самого инструмента, а 
вторая – мастерство солистов. В самом же произве-
дении, как и во всех моих работах, можно услышать 
болгарские народные мотивы. 

Солировали в этом произведении в Иркутске 
молодые флейтистки Наталья Реченская и Елена 
Середа. 

– Художественный руководитель Губернатор-
ского оркестра Илмар Лапиньш много раз пригла-
шал меня поработать с коллективом, – рассказал 
Эмил Табаков. – Я не разочарован, что вырвался в 
Иркутск, где уже выступал много лет назад, и мне 
особенно приятно, что работаю здесь с оркестром 
столь высокого уровня. И я удивлен, что флейтисткам 
удалось за два месяца так хорошо подготовиться к 
исполнению моего концерта. 

Подводя итоги прошлого сезона, директор Иркут-
ской областной филармонии Рустам Мухамедьяров 
отметил, что он был очень успешным для оркестра и 
филармонии: 

– Было подписано соглашение о сотрудничестве 
с Харбинским симфоническим оркестром, в рамках 
которого в следующем году в этом городе выступят 30 
музыкантов оркестра. 29 апреля филармонический 
русский ансамбль выступил с Евгенией Смолянино-
вой в храме Христа Спасителя. В Иркутске при под-
держке правительства Иркутской области прошли 
грандиозные концерты Ансамбля российской армии 
и «Пять великих скрипок» с Дмитрием Коганом, 
оператором которых выступила филармония. Мы 
открыли виртуальный зал филармонии, три филиала 
в Ангарске, Черемхово, Саянске и не собираемся 
останавливаться на достигнутом. И это лишь некото-
рые событие уходящего сезона. 

В ближайших планах филармонии – Междуна-
родный фестиваль оперного искусства «Дыхание 
Байкала», который пройдет в Иркутске с 27 по 31 
мая. Его гостями станут музыканты Оперного цен-
тра Галины Вишневской. В программе фестиваля: 
концертное исполнение оперы «Руслан и Люд-
мила», отборочные туры на фестиваль оперного 
искусства для молодых исполнителей «Бельведер», 
мастер-классы для юных музыкантов Иркутска и 
Ангарска. 

Елена ОРЛОВА

ПРЕМЬЕРА

Самую известную и веселую 

комедию венецианского 

драматурга Карло Гольдони 

«Слуга двух господ» поставила 

в Музыкальном театре 

им. Н.М. Загурского иркутский 

режиссер Ирина Мякишева. 

Правда, этот вариант спектакля 

«Труффальдино из Бергамо» 

на музыку Александра 

Клокера, либретто Владимира 

Воробьева и Кима Рыжова, по ее 

собственному признанию, стал 

современной интерпретацией 

классической комедии дель арте. 

– Жанр дель арте позволил нам внести 
в спектакль импровизационный момент и 
возможность общения со зрителями, ведь 
у нас как бы отсутствует четвертая стена, 
– рассказала Ирина Мякишева. – Кроме 
того, мы оставили и другие приметы жанра: 
трюки, танцы и веселье. Но в остальном у 
нас совершенно современная стилистика, мы 
постарались отойти от эстетики XVIII века, и 
наши костюмы – глубокий реверанс в сто-
рону современной молодежи с элементами 
гламура и «Ван Хельсинга». 

Между тем зрители сразу понимают, что 
действие происходит в Венеции XVIII века, об 
этом нам говорят, прежде всего, декорации. О 
городе и времени напоминает задник сцены, 
где на экране то и дело возникает море. Сам 
спектакль получился веселым, динамичным и 
смотрится буквально на одном дыхании. 

Режиссер Ирина Мякишева в 2011 году 
заочно окончила Санкт-Петербургскую Ака-
демию театрального искусства по специаль-
ности «Режиссура музыкального театра» и 
с тех пор осуществила на родной сцене в 
Иркутске весьма удачные постановки: «Соро-
чинская ярмарка», «Свадьба Кречинского», 

«Подлинная история поручика Ржевского», 
«Помолвка при фонарях», «Волшебная лампа 
Аладдина», «День рождения кота Леополь-
да», «Золушка». Ирина Мякишева объясняет 
успех «Труффальдино из Бергамо» ставкой 
на актерскую индивидуальность:

– Эта пьеса, прежде всего, – актерский 
материал. Спектакль делался для двух талант-
ливых острохарактерных артистов мюзикло-
вого плана с определенными голосовыми воз-
можностями – Стаса Чернышева и Егора 
Кириленко. Но в постановке важны и другие 
персонажи, а также хор и балет. В том-то и 

была моя задумка – найти материал, кото-
рый бы нравился артистам.  

И задумка удалась, во-первых, оба Труф-
фальдино прекрасно справились со сложным 
образом, во время спектакля вообще кажет-
ся, что артисты никогда не стоят на месте, а 
все время находятся в бешеном движении, 
при этом еще умудряются говорить и петь. 
Во-вторых, заметно, что все персонажи полу-
чают явное удовольствие от игры. А зрите-
лям в итоге достается красивое зрелище с 
эффектными боями на шпагах и здоровый 
заряд оптимизма.   

– Для меня этот спектакль – прежде 
всего, история об оптимизме, потому что в 
тех ситуациях, в которые попадает Труф-
фальдино, каждый из нас сдулся бы на поло-
вине дороги, – признается Ирина Мякише-
ва. – Ведь у него все из рук валится, но он не 
унывает и верит в то, что все будет хорошо. И 
когда такой человек есть среди нас, он тащит 
за собой эту волну позитива, и, в конечном 
счете, у всех все получается. 

Елена ОРЛОВА

Фото Игоря СИРОХИНА

Комедия дель арте 
с элементами гламура
На сцене Иркутского музыкального театра


